

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

### COLABORACION

## La vida aquí

Lerroux, banquero

Dentro de muy poco tiempo, unas semanas, acaso quedará abierto al público un nuevo establecimiento bancario. No se ocultará el establecimiento en cuestión en callejuela ni encrucijada alguna. Funcionará en lo más céntrico, en lo más visible, en lo más aristocrático de Barcelona. En la plaza de Cataluña, en efecto, entre un restaurant de lujo y una cantina de bohemia distinguida, existe un local desocupado en la actualidad, lonja no hace mucho de unos muebles brillantes, pulidos, venecianos, pudéramos decir, según la virtud que tenían de copiar con exactitud las figuras de los distinguidos que allí acudían en busca de elegancias y refinamientos con que alhajar sus viviendas.

Una mañana, sin saber los motivos ni siquiera sospecharlos, encima del rótulo del almacén de los muebles bruñidos apareció una muestra suplementaria. Esa muestra suplementaria anunciaba a la clientela una estrechísima liquidación de las existencias.

Todos cuantos nos deleitábamos ante los poderosos escaparates de aquella tienda debimos de sentir seguramente la propia contradicción. Los escaparates poderosos, de transparente liquida, detrás de los cuales contemplábamos los muebles brillantes se agarraban para siempre. Aquel claro de muchas luces que bañaba por las noches la amplia acera le faltaba, también, al andariego habitual de aquellos parajes. Todos, seguramente, debimos relacionar aquella liquidación con la crisis actual por la que atraviesa desde hace mucho tiempo la clase media y aún las clases elevadas. La clase media, debimos pensar, está hoy más castigada que nunca en lo económico y más complicada que siempre en sus costumbres. Los medios de vida hace años se mantienen en el mismo nivel si es que no han disminuido. Y la vida se ha ido acentuando en su aspecto riguroso, en su fase difícil. Todos han cooperado con su parte alicuota de vanidad a esta situación inadecuada de nuestro vivir de ahora. Desde el más pequeño industrial hasta el más poderoso comerciante todos han sentido los efectos de esa crisis. La vida, como un negocio viento en popa, ganó muchos enteros en lo externo, en lo formal, perdió realmente su equilibrio, su estabilidad, en lo interno, en lo positivo. Hoy ya va siendo difícil la exacta o, mejor, la inmediata distinción entre una duquesa y una menestrala. Si Paquin imaginara tan solo sus modas para las mujeres estrictamente decorativas se equivocaría por completo. Sus figurines, sus patronas, sus tirantes, lo mismo van a parar a sus sacerdotisas las modistas de portería de lujo, de mote extranjero y de facturas fabulosas que a sus innumerables devotas de los terceros y cuartos pisos de los barrios medianos sin gabinetes de baño ni ascensor... El lujo, como un incendio en una gran pineda, es ya de muy difícil sofocación. Hay resinas de sobra para que el incendio se propague a leguas de distancia y se mantenga en una combustión de mucho tiempo. Esto que, en último ó en primer término, es conveniente, es de una utilidad artística, de un beneficio social en cuanto las indumentarias elegantes como las personas bien educadas son preferibles siempre a todo lo contrario es lo que ocasiona casi diariamente catástrofes de orden mercantil y de orden particular. Por ello el cierre del almacén de los muebles brillantes tal vez se creyó efecto de ese terremoto lento que va agrietando el subsuelo social cada vez más movido, cada vez más arrollado. Desapareció, pues, aquel establecimiento de lujos al ritmo de una clientela también desaparecida, acaso muy próxima a desaparecer.

Pero no. Lengua que se tienen por versátes y oídos que se tienen por sensibles ó han propagado la noticia ó la han escuchado con estupefacción. El establecimiento de los muebles brillantes no ha fracasado. Lo que han hecho sus dueños es ceder su céntrica posición de combate a cambio de una suma tentadora. Un día un señor muy robusto, muy sanote, muy bermejo, de pecho apenas frondoso y de mirada perfectamente asiática, se puso el habla con los abanistas de la famosa tienda. Largo rato abanistas y señor bermejo charlaron y discutieron. Por fin, luego de unos tubos finales, los abanistas cedieron.

Hoy en el local hay gran trapatría, gran desazón. Virutereros y alfareros, brochistas y plomeros, trabajan desde hace días. No se advierten más que instalaciones, comparti-

mientos, dibujos lineales en las paredes. La acera del establecimiento está acotada por un tabique de rojas tosas. La inquietud y el hormigueo persiguen una pronta apertura del negocio. ¿Cuál es esa necesidad? Genéricamente se sabe que en el local por establecer ha de funcionar un Banco. ¿Quiénes regentarán ese banco? ¿Unas cuantas personalidades catalanas y no catalanas. ¿Quién es una de esas personalidades? Pues una de esas personalidades es un hombre que apenas hace una década clasificaba como delito de lesa humanidad, de lesa societarismo y de lesa honradez el encubrimiento económico ya en el aspecto activo del negociante ya en el aspecto pasivo del rentista. Su palabra escueta, acre, hostil inundaba aquellas reuniones populares a manera de un mar embravecido. Zeus castigando a Prometeo no era más que un débil remedo de la ira al lado de aquel hombre de la frase acida, del gesto de terrorista de Convención, del ademán imperioso a lo Marat. Parecía que una intransigencia innata, incurable, con todo lo actual, hacía de aquel hombre robusto una figura de gran rebelde.

Cada paranoiasia suya era una estridencia. Cada uno de los giros de sus peroratos un girón de la sociedad que él despatizaba por carcomida, que él abatía por antigua. Los oyentes de aquellas palabras escuchaban convictos y aterrados. Las ovaciones sucedían a cada uno de los períodos de aquellas memorables afecciones. Los vítores apenas dejaban lugar a esas ovaciones. Y el hombre robusto acostumbraba a salir de aquellas reuniones como los matadores de toros en las tardes de grandes faenas...

Ese hombre robusto, ese hombre que era la melinita hecha carne, es hoy una de las muchas personalidades que regentarán el Banco todavía en establecimiento. Ese hombre, rescolado, burgues del incendio anárquico y de ayer todavía muy próximo a estos comentarios, ya habréis adivinado que es Alejandro Lerroux.

Pero aparentemente no todo es miel sobre hojuelas. Parte de su clientela rezonga, ya, una tímida queja. Parte de su clientela cachichea, ya, una grave protesta en forma de pusilánime comentario. Parte de su clientela proyecta, ya, nuevas disidencias, nuevas escisiones, nuevas conjuras.

El hombre robusto, en tanto, nada profiere, nada dice. Sus rotativos ni siquiera pretenden atacar ese estado de inquietud con anatema alguno. Todo sigue lo mismo, intacto, como si en la tienda aquella continuaran los muebles satinados, los muebles brillantes... Y es que Alejandro Lerroux conoce a fondo a su pueblo... El menor intento de disculpa ó de justificación derramaría el vaso, podría significar para su causa lo que el explosivo para la cantera ó los temblores de tierra para una casa en ruinas. Al pueblo como a los niños, no concederle beligerancia para la discusión, ni para las discrepancias de cualquier orden equivale a desarmarlos previamente.

Lerroux provocará las disidencias que ya ha ensayado en Madrid y en Valencia cuando a él convega expresamente. Lerroux tiene que convencerse todavía de las ventajas ó inconvenientes de su nueva empresa para coronar sus éxitos políticos y económicos con el éxito de su emancipación. Hasta entonces continuará apostando a las dos cartas de ahora. Pero es creíble, salga ó no victorioso de sus intenciones de ahora, procurará cultivar las discrepancias intestinas de sus huéspedes. Todo será val entendido. Las multitudes, hoy toda vía encudernadas pese a unas cuantas escisiones parciales, se irán quedando en rústica medida que el jefe le convega. Lo que era como el segundo tomo ó, por lo menos, el tomo apéndice de la revolución francesa irá perdiendo lólos, láminas, capítulos, hasta que no quedará más que el índice que también desaparecerá con los rezagados de la discordancia, con los últimos elementos de la disconformidad. Y el último pasaje de ese folletín melodramático de la revolución violenta será el gesto apesadumbrado con que Alejandro Lerroux ha de contestar a los que exijan la inmediata liquidación de hostilidades contra las instituciones vigentes. Con ese gesto apesadumbrado Lerroux contestará que todo esfuerzo bélico es temerario y casi siempre estéril cuando las divisiones restan energías y amanguan entusiasmos...

Y el pueblo, este buen pueblo sufrido y soñador, se resignará de nuevo. Y las nuevas generaciones populares se acostumbrarán a la idea de Lerroux banquero como las anteriores, estas de ahora se van acostumbrando ya a la idea del Lerroux evolutivo, del Lerroux conservador...

Ernesto HOMS. Barcelona-Septiembre-1912.

### COLABORACION

## Los presupuestos municipales (1)

Presupuesto de gastos - Casas para obreros

Si se analizan los presupuestos generales de gastos que acaban de confeccionarse, observaremos que muchos servicios que son susceptibles de mejora inmediata se dejan como están hoy; mientras que se aumenta la dotación de otros que requieren un previo período de estudio, que no se ha acometido todavía ni se vislumbra que trate el Ayuntamiento de acometerlo en el año venidero.

Entre los servicios que pudieran mejorarse desde luego figuran los de limpieza, la beneficencia domiciliaria que debería organizarse con mayor amplitud y perfección, el de abastecimiento de aguas, el de empedrados, etc., etc.

También debió atender, a mi juicio, el Ayuntamiento a la construcción de casas para obreros, procurando rearsicarse del gasto con los alquileres, en forma parecida a la que se adoptó para las que a guisa de ensayo se han edificado; siendo de lamentar que se haya abandonado semejante idea, cuya finalidad no puede ser más laudatoria. Se arguye para dejar indotado este servicio que apenas se presentaron voluntarios para ocupar las tres casas construidas; pero lo cierto es que los hubo, y que merced a ello existen hoy tres familias que ocupan una habitación cómoda y saneada, lo cual no habrían podido conseguir sin el auxilio del Ayuntamiento y que éste se va resarciendo del adelanto hecho con los alquileres que satisfacen los adjudicatarios de las fincas.

No puede por tanto reputarse como fracasado el ensayo, ni aunque así fuera debería ello abandonarse, sino trabajar para que tuviera éxito que ello depende de la voluntad de las autoridades y el Alcalde tiene a la mano el resorte para que no sean estériles los esfuerzos que en este punto haga el Ayuntamiento, no sólo por humanidad sino por interés público.

La civilización, por regla general, ha tenido que imponerse con la fuerza de las bayonetas, y de igual modo, las medidas de higiene y saneamiento no suelen verse secundadas hasta que el pueblo adquiere los hábitos adecuados al efecto. El que ha vivido siempre en una casucha inmunda, sin aire y sin agua no se preocupa generalmente de mejorar su alojamiento ni se decide a ello si no se le impulsa.

Yo creo que el Ayuntamiento debe por tanto continuar patrocinando la construcción de casas baratas y sanas para obreros, adjudicándolas a los que reúnan condiciones adecuadas y se presenten espontáneamente a solicitarlas, y si no hay voluntarios debe procurárselos en una medida prudencial por medio de las inspecciones sanitarias, evitando que se alquilen las que son evidentemente inhabitables. Este procedimiento por sí solo asegura el éxito de la empresa y téngase en cuenta que de cada día escasean más las viviendas para obreros, y que mientras éstos no tengan a su disposición habitaciones saneadas al alcance de sus recursos, no hay que pensar en hacerles desalojar las que merezcan la calificación de insalubres.

Es este un problema complejo y complicado, que hay que estudiar bajo diferentes aspectos; pues es necesario que no desaparezca el contacto entre las diferentes clases sociales, lo cual es uno de los graves inconvenientes de la construcción de casas baratas, que difícilmente pueden situarse en los puntos en que vive la gente adinerada, y que constituyendo extensas barriadas en las afueras de las poblaciones, son campo abonado para las propagandas revolucionarias.

Tal vez reservándose el Ayuntamiento algunos solares procedentes del derribo de murallas, distanciarlos unos de otros, ó escogiendo barrios viejos de la ciudad antigua y reconstituyendo edificios, se iría solucionando este problema aunque ello exigiera distribuir entre diferentes participantes los pisos de cada

(1) En mi último artículo publicado sobre este tema en 15 del actual, se consignó el error de que a mi juicio los carros y carruajes soportarían con gusto un recargo de 2 pesetas anuales y un más a condición de que el afirmado de las calles y caminos se mantuviera en perfecto estado de conservación; cuando debí decir que soportarían un recargo de 2 pesetas mensuales. Aunque no acostumbro rectificar los errores de imprenta que aparecen en mis escritos, inevitables en los periódicos diarios en que la actividad en la confección de ley de su existencia; he de hacer excepción de la equivocación expresada, porque es de importancia y porque no basta para subsanarla el buen criterio de los lectores.

una de las casas que se edificaran, lo cual no deja de ser un inconveniente, aunque no tan grande como el apuntado.

Es preciso, pues, que vuelva el Ayuntamiento de su acuerdo y atienda a este servicio cumplidamente; que como se ha visto, si fracasara el intento de ir saneando las habitaciones del obrero, no hay que echar a estos la culpa íntegra, sino también y muy especialmente al mismo Ayuntamiento que no pone en práctica los medios adecuados para que fructifique.

Jerónimo MASSANET.

### DE LA VIDA

## El letargo de una moda

Ha espirado el verano en un marco de días grises y morirá el otoño bajo un dosel de copiosa lluvia. Al compás de las estaciones van sucediéndose las tardes apacibles y las tardes tristes, los crepúsculos de rosa y oro y las mañanas enfermas que llegan sin crepúsculo.

También al correr de los días y de los meses, van cambiando las modas de los vestidos y de los sombreros. Ha venido el otoño gris, con sus espirales de hojarasca muerta y sus danzas locas de papeles viejos; vendrán las largas horas de las tardes de Octubre, en que el cielo parado parece contagiado de la tristeza de nuestros campos y vendrán también los vestidos de colores oscuros que por sus muchos adornos constituyen en el mundo femenino el principal atractivo de la más llorosa de las estaciones.

Esos trajecitos blancos que son en verano la nota risueña de nuestras playas y nuestros paseos; esos sombreros cubiertos de flores primaverales y frutas coloreadas, van a ser arrinconados para despertar cuando la tierra haya llorado mucho y un sol de Junio acaricie nuevamente las animadas calles.

Todo lo que habla de esto, de sol, de luz, de alegría, va a dormirse por mucho tiempo. Quedará tan solo el recuerdo de lo que nos ha alegrado un poco durante una de las etapas de la vida.

Y hay una moda, muy joven todavía, ya que si mal no recuerdo ha nacido este año, — que también tendrá que alargar como sus otras hermanas. Una moda que por lo extravagante resulta muy digna de comentario. Nos las explicó una cronista, diciendo al final de uno de sus artículos:

«Ah, un detalle importante del equipol! La moda ordena llevar un libro impreso en idioma extranjero y bien encuadernado, que puede aconsejar cualquier amigo, para que resulte chic. Las señoras no están obligadas a leerlo, sino a llevarlo en la mano a la hora de la siesta...»

¡Que bonito! ¡Que elegante! Algunos de mis amigos, al explicarme este capricho de la moda se rieron a mandíbula batiente, no faltando quien dijera que a la misma, puede aplicarse aquella palabra que según Camba, es una gloria del léxico español; me refiero a la palabra cursi.

Pero qué. No seamos exagerados. Esta moda, está muy bien. Porque... ¿puede existir más poderoso narcótico que pasar los ojos por las páginas de un libro que no podemos leer?...

Jaime FERRER Y OLIVER.

## Lecciones y Comocinarios

Un capricho satisfecho. — Una torre de 500 metros.

Un despacho de Atlantic City da cuenta del siguiente suceso, que es comentadísimo en la ciudad población yanqui.

En uno de los primeros hoteles de la localidad se hospedaban Mr. Price, un millonario muy conocido, y su hija Lily.

Una mañana, almorzando la rica heredera en la mesa redonda, entabló conversación con el comensal que tenía al lado, joven muy fino, bien parecido y vestido elegantísimamente.

Hablaron de ladrones y estafadores célebres, y miss Lily dijo: «Yo quisiera conocer la sensación que se experimenta viendo en la habitación donde se duerme, a media noche, a un ladrón armado y enmascarado. Temblaría de frío, pero no gritaría.»

El joven sonrió enigmáticamente. Luego contestó: —Vaya un capricho!...

Y cambió de conversación con gran destreza.

Aquella noche, miss Lily se retiró a su habitación a eso de las once. Dandose, se acostó, y acababa de oír el sueño cuando se abrió la puerta sin ruido y entró un hombre enmascarado y armado con un revólver.

Ella se sentó en el lecho, temblorosa, pero no lanzó grito alguno.

El ladrón se apoderó de todas las alhajas de miss Lily, y luego salió tan silenciosamente como había entrado.

Al otro día, muy temprano, es padre de la robada denunció el hecho a la Policía.

El comisario que se encargó de perseguir al ladrón dijo a Mr. Price:

—Sospecho que ha dado el golpe un tal Jorge Witson, peligroso sujeto, que se ha escapado de presidio y que, según mis noticias, debe ocultarse en esta población. Tengo su fotografía en el bolsillo y no hago más que mirarla para que las facciones del individuo en cuestión se graben en mi memoria.

Luego añadió que por la tarde iría al hotel para que miss Lily le diera todo el género de detalles acerca del ladrón nocturno.

A las tres de la tarde miss Lily, bastante malhumorada, estaba en el «hall» del hotel.

El joven con quien hablara el día anterior la expresaba su sentimiento por el robo de que había sido víctima.

Entró el comisario y se acercó a la joven.

—Señorita... —empezó.

Pero de pronto se fijó en el joven y lanzó una exclamación de sorpresa.

—Precipítese sobre él, le puso ambas manos en los hombros y dijo:

—Date preso, Jorge Witson.

El joven sin alterarse en lo más mínimo, repuso:

—Me doy preso, comisario.

Y luego, dirigiéndose a miss Lily, que presenciaba asombrada la escena, añadió:

—Yo soy, señorita, un presidiario. Ayer usted me dijo que deseaba la robada a media noche un ladrón enmascarado y armado. Yo soy un hombre muy galante y decidí satisfacer su capricho. Pero no considere perdidas sus alhajas. Pensaba devolverlas dentro de unos días. Las tengo en casa de un amigo, que se las enviará mañana.

Y siguió al comisario, que le condujo triunfalmente a la inspección más próxima.

Subió a una habitación situada a 30 pies del suelo y que tenía grandes barrotes en su única ventana.

Esta da a la calle.

Le encerraron en la habitación, después de registrarla.

Pero a la media hora, Jorge valiéndose de una sierrecita que había logrado disimular entre sus cabellos, limó varios de los barrotes y se escapó.

Utilizó otras ventanas, situadas debajo de lo que forzara, para llegar al suelo indemne.

Viéronle bajar y doce policías se lanzaron en su persecución, disparando tiros de revolver, que hirieron a varios transeúntes.

Al fin, Jorge fué capturado en una plaza de la parte baja de la ciudad.

Cuando le ataban, dijo:

—Todo esto es ganancia de perder el tiempo. Me escaparé antes de ocho días.

Los ingenieros alemanes Doeh y Paetz, han concebido el atrevido proyecto de construir una torre de 500 metros en Busseldorf.

La torre será de hierro. Su forma será idéntica a la Eiffel y estará a caballo sobre el Rin. Entre los pilares habrá 105 metros de abertura. A 95 metros del suelo estará la primera bóveda, y a 420 la última plataforma, a la cual se subirá con dos ascensores.

La torre se elevará a 50 metros más, terminando en punta. Se ascenderá a la cima por una escalera caracol.

La torre servirá de estación central, a la radio-telegrafía alemana.

Ascon

## La huelga de los ferroviarios

De la prensa de Barcelona llegada ayer tomamos las siguientes noticias sobre la huelga con las cuales ampliamos las últimas noticias que nos comunica el telegrama:

La huelga en la línea del Norte

Según se nos comunica poco antes de las doce, a las 9.45 de la mañana han salido dos trenes con una bandera roja que se supone que sería la señal de la huelga.

A las once se paralizó el servicio. De 900 a 1.000 obreros han abandonado el trabajo; 800 en los talleres de San Adrián, unos 60 en la bifurcación y unos 100 entre factores, capataces y guarda-agujas.

Estos obreros abandonaron hasta tres veces el trabajo, logrando los jefes diadurales, hasta que por último se retiraron definitivamente.

Un individuo, que se supone sería de la comisión de huelga, se presentó en el despacho del jefe de la estación, confiriéndolo con éste.

Ignórase lo que pasaría; sólo se sabe que el jefe dió parte a la policía y que ésta se llevó al mencionado individuo.

## Red Catalana

Las puertas de la estación Apadero del Paso de Gracís permanecían esta mañana cerradas, viéndose a través de las vidrieras sentados en los bancos, algunos agentes de seguridad.

A la hora anunciada para la partida de los trenes que la Compañía dispuso salir, había muchos pasajeros congregados en el vestíbulo de la estación de Francia.

Llegada la hora fueron dispuestos los trenes colocándose en los respectivos andenes a donde se dió entrada a los pasajeros que habían tomado billete.

A las 5.55 de la mañana salió el primer tren núm. 200 para Port-Bou, conducido por una pareja de maquinistas de la sección del ministerio de Fomento corres-

pondiente a Melilla y acompañando al mismo iban al maquinista de esta división señor Salas y el interventor del Estado señor Marzo. Llevaba correspondencia y viajeros.

El tren número 701 salió para San Vicente, Mora y Zaragoza a las 7.05 conducido por personal de la armada, de la Compañía y un capitán del ejército y acompañando el tren el interventor del Estado señor Larida. Llevaba correspondencia y viajeros.

Salió a las 8.50 para el Empalme, por Mataró, el tren núm. 112, conducido por personal militar y de la Compañía y al que acompañaba el interventor del Estado señor Brull. En este tren era bastante numeroso el pasaje y llevaba, como los anteriores, correspondencia.

Para Tarragona y Valencia salió el tren 909, a las nueve, guiado también por personal militar y de la Compañía y acompañando el [interventor del Estado señor Pla. Lleva correspondencia y pasaje que fué en mayor número que en los anteriores trenes salidos.

No ocurrió el menor incidente a la salida de los trenes preñados.

En los muelles se procedió esta mañana a la descarga de las mercancías, efectuándolo personal de la compañía que no ha secundado, la huelga, el nuevamente adquirido y el personal del con. tratista de este servicio.

—Parece ser que son muchos los obreros que han manifestado a la Compañía deseos de acudir al trabajo, pero no se atreven por la coacción moral que ejercen sobre ellos los más afectos al movimiento huelguista. La compañía ha dado orden de admitir al personal que se presente y que demuestre alguna aptitud para los servicios que han dejado libres los huelguistas.

## En las oficinas de M. Z. A.

Tuvimos ocasión ayer de conversar con altos funcionarios de la Compañía de los ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y Alicante y todos ellos estuvieron conformes en considerar muy grave la situación por que se atraviesa.

Estudian que este movimiento ha sido precipitado y poco meditado por los llamados a estudiar estos grandes problemas antes de lanzar a un gran número de obreros a una huelga.

Las aspiraciones de los obreros no pueden ser — según nuestros interlocutores — resueltas rápidamente y ni siquiera aceptadas, porque de concederlas se aumentarían las nóminas del personal en unos 25 millones de pesetas anuales.

Teniendo en cuenta que el cupón se paga a los accionistas a razón de 21 pesetas (4,22 por 100 a los actuales tipos de cotización), que hacen un total al año de 10 millones y medio de pesetas, resultaría que la compañía, de aceptar el nuevo gasto que se le exige, no sólo no podría pagar el cupón, sino que forzosamente vendría la depreciación del papel en el mercado bursátil y la ruina sería inmediata para la empresa explotadora de las líneas de Madrid, a Zaragoza y Alicante; porque actualmente se está colocando nuevas emisiones de papel para realizar importantes obras en las líneas, el empréstito ha sido indispensable para poder llevarlas a cabo pues de lo contrario no se hubiera podido ni cambiar puentes, ni construir edificios líneas en la mayor parte de los trayectos. De seguir las cosas en esta tesitura, vendrá la baja forzosa del papel en el mercado, con las dificultades consiguientes.

El horizonte aparece muy negro para el porvenir de la Compañía — siempre según nuestros interlocutores, — y de aceptarse los aumentos que piden los huelguistas, el final sería desastroso.

No pueden hacerse cargo completo del movimiento, precisamente por hallarnos en su principio. Creen que, probablemente hoy, llegarán mecánicos de la Compañía, no asociados, procedentes de Port-Bou, Mora de Ebro y Zaragoza, para intentarse con estos elementos, junto con los maquinistas de la Armada, regularizar los servicios.

En las oficinas de la Compañía, sólo se presentaron un diez por ciento de los empleados, secundando la huelga los demás.

En 1.º de Octubre tiene que pagarse el cupón trimestral, y de continuar la huelga — que, por otra parte, creen no puede durar, — este trabajo sería difícil, por no contarse con personal idóneo para esta clase de tareas.

## Impresión pesimista

La nota pesimista dominaba anoche en la estación del Norte. Habíase abierto una comisión de obreros de la Red catalana, acompañados de dos operarios de la línea del Norte habían recorrido la vía de Lérida al propio tiempo que otra comisión análoga efectuaba lo propio por la vía de San Juan de las Abadesas haciendo propaganda para que a las doce de anoche cesasen los trabajos.

Simultáneamente eran repartidas circulares impresas a todos los empleados de la Compañía, en que un señor Ripoll aconsejaba la terminación de las tareas en nombre de la Unión Ferroviaria, Sección Catalana.

Muchos de los empleados rompieron la invitación al cese y ocuparon sus puestos, pero otros dispusieron a secundar a los huelguistas.

La opinión dominante, entre los altos empleados, es la de que en el Norte existe visible división, pero que hasta la salida de los primeros trenes en el día de hoy, no podrá asegurarse si han fracasado los intentos de huelga realizados ayer.

Todos los empleados que ocupaban anoche sus puestos en la estación del Norte, no manifestaron no haber motivo alguno para que ellos se declaren en huelga, estando satisfechos de las condiciones en que prestan sus servicios.

Añadieron que solamente a compañerismo pueden atribuirse la conducta seguida por algunos de aquellos empleados.

## En Telegramos y Teléfonos

Con motivo del conflicto de los ferrovias



rios ha aumentado en mucho el trabajo en esta central telefónica. Durante toda la mañana la sala destinada al público se ha visto atendida de personas de todas las clases sociales. La mayoría de ellas acuden para servir de telégrafo ante la inseguridad de que saliera el tren correo.

Como dato curioso podemos consignar que hoy han sido cursados por esta estación telefónica unos 2.000 partes más de los que se acostumbra a cursar de ordinario.

También en la central de Teléfonos Interurbanos y en la sucursal de la plaza de Cataluña se cursaron infinidad de despachos, celebrándose gran número de conferencias.

Noticias sueltas

Por temor de que pudiera sobrevenir algún entorpecimiento en el viaje, y habiendo de estar en Madrid el viernes para dar la alternativa a su hermano José, ha salido en automóvil para la corte esta tarde a las seis el popular matador de toros Rafael Gómez, el Gallo habiendo pagado por el alquiler del auto mil pesetas.

Un detalle curioso que se nos comunica y que apuntamos por lo que valga. Dicesenos que los empleados—dos ó tres deben ser—del ferrocarril infantil que funciona en el Saturno Parque, por solidaria con sus compañeros de Madrid, Zaragoza y Alicante, se han declarado en huelga.

Es la nota cómica que nunca falta, ni aun en los asuntos más trascendentales. Se han registrado algunas escenas cómicas porque aunque pareciera mentira, aún existen gentes felices que no sabían una palabra del conflicto actual, y se han presentado en la estación con sus equipajes dispuestos a viajar, y no han tenido más remedio que emprender el viaje de regreso a sus casas.

Ha sido enviado a la frontera un auto-móvil, para que desde allí conduzca a esta ciudad a S. E. el doctor Leguadua y sacer-dotes que acompañan al prelado.

Se cree que los citados señores llegarán mañana a esta ciudad.

PALMA

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular dirigida a los Alcaldes de los pueblos de la isla, referente a la confección del padrón del impuesto de transportes.

La Benemérita del puesto de Esporles ha puesto en conocimiento del señor Gobernador civil de la provincia haber detenido en esta capital a una joven que se había fugado del hogar paterno y estaba reclamada por sus padres.

En la plaza de Abastos ocurrió ayer una fuerte disputa entre unas mujeres, dirigiéndose toda clase de insultos.

Intervino un individuo de la policía que restableció la paz entre las contendientes, siendo estas denunciadas al Juzgado.

Ayer por la mañana salió un muchacho corriendo de un zagán de la calle de San Agustín encontrándose con una caballería, siendo atropellado por esta, sufriendo una fuerte contusión en el miembro derecho y una pequeña herida en el frontal.

Fue acompañado a la casa de su correo donde fue curado.

Ha sido tan grata a los expedicionarios la excursión que efectuó a Barcelona La Protectora que enseguida se ha organizado una nueva expedición para el próximo año habiéndose elegido Valencia durante las ferias para cuyo objeto se nos dice que se ha tratado ya con la Isla de comprometer vapor para dicha fecha.

La idea de la comisión es laudable ya que los socios, la mayoría de ellos obreros encuentran un medio de poder visitar las ciudades más importantes del litoral.

El señor Administrador de Correos de esta provincia ha anunciado nueva subasta para contratar el servicio del transporte de la correspondencia en carruaje de cuatro ruedas desde Mahón a Ciudadela, pasando por Alayor, Mercadal y Ferreries con hijuela de Mercadal a San Cristóbal.

El inspector de Policía señor Martín ha emprendido una enérgica campaña contra los rateros y vagabundos que pululan por esta ciudad. Durante estos últimos días ha detenido a diez ó doce de dichos individuos los cuales han ingresado en la cárcel por orden gubernativa.

Mañana por la noche en el local del Centro Republicano Radical (Plaza Mayor 16) y por la cátedra de la sociedad, se pondrá en escena el drama La Corona del martirio bajo la dirección del veterano aficionado señor Martí.

Para el domingo día 29 del que cursa se ha organizado en la Asistencia Palmesana una velada literaria musical exclusivamente para los señores socios y familias.

En ella se ejecutará un escogidísimo programa, y la orquesta que dirige don Francisco Aguilar tocará lo más escogido de su vasto repertorio.

Dará principio a las 8 y media. Anoche a las siete las fuerzas del Escuadrón de Cazadores de Mallorca salieron a realizar un paseo nocturno. Recorrieron el paseo del Bornes la calle de la Unión, la Rambla y calle de los Olmos saliendo por la plaza de Juanot Colon en dirección al caserío del Secar del Real, desde este punto por el Camino dels Reys recorrieron los caseríos de La Vileta, San Rapiña, Génova y la Bonanova regresando a Palma por la carretera de Andraitx a eso de las once y media.

Instrucción Pública

Por referirse a nuestra Escuela Normal de Maestras copiamos del periódico profesional «La Enseñanza» la siguiente noticia: «Para esta escuela, como es sabido, no hay consignación en presupuesto y como consecuencia nada podemos decir respecto al nombramiento de personal, por ser asunto que presenta difícil solución y tendrá que resolver el Ministro en relación con las exigencias de Hacienda».

Vemos también que a la Cátedra de Matemáticas de Palma concursan los señores siguientes: Don Alvaro de Tinaso, don José Leira, don Manuel H. Marin, don Teodoro Jarabo, don Angel de Vega, don Enrique L. Sainz, don Angel Martínez, don Baldomero Domínguez, don Lorenzo Cabrerizo, don Manuel G. Giménez, don Vicente Galba, don Juan B. A. Espinosa, don Benito Uribarri, don Antonio Raldán, don Antonio Bueno, don Pedro Prat y don Eugenio García Iraola.

Exhortación Pastoral

Sobre la solemnidad y el mes del Santísimo Rosario De la que ha publicado el Ilmo. señor Obispo de Mallorca copiamos los siguientes párrafos: «Con toda efusión encomendamos a los Rds. Párrocos y a los que hacen sus veces y a todos los respetables sacerdotes en cargos de las Iglesias el más instrico cumplimiento de las disposiciones pontificias y diocesanas sobre la Festividad y el Mes del SS. Rosario; y con la confianza que nos inspira su celo y fidelidad. Nos prometamos que exhortarán a los fieles a condonar en las presentes difíciles circunstancias el esfuerzo de sus oraciones. El cristiano que ora no puede menos de sentirse robustecido para librar los combates del Señor. Nos quejamos sin cesar del declinamiento de la fe, de la flojedad de los caracteres, de la inacción en que viven muchos católicos y de la indiferencia con que miran la causa de la Iglesia. Pero, tengamos la seguridad de que ninguna de esas personas tan inactivas respecto de las cosas de un orden superior, se ha acordado de ellas en la presencia de Dios. Quien ante Dios y en el reconocimiento de la oración sienta real y verdaderamente un deseo, un dolor, la fealdad de una culpa, el estrago de un mal ejemplo, los beneficios de una buena obra, la necesidad ó importancia de una iniciativa, y abre su corazón y sus labios para pedir aquel bien ó alejar aquel mal; cuando vuelve a la comunicación y trato con los hombres no puede mentir a Dios, y necesariamente ha de verse la influencia de aquellas súplicas en que se ha derramado el alma, como expansión de un afecto que tuvo intensidad bastante para ser ofrecido al Señor.

En estas peticiones fervientes y conlunadas toman cuerpo y adquieren vitalidad los altos pensamientos, los propósitos generosos, las empresas bienhechoras, el celo por el prójimo, el amor a lo sobrenatural, la estima de lo eterno, el espíritu de sacrificio y todas las nobles aspiraciones que tienen su expresión más adecuada y sincera en el coloquio íntimo con Dios. Se ha repetido con harta ligereza que los católicos se ven en tan difíciles trances y tan acosados por todas partes porque se limitan a gemir en el retiro de sus casas y a orar en el interior de los templos. Ciertamente, son muchos los que viven olvidados de sus deberes religiosos en la vida pública, y se puede afirmar que sería muy diferente la condición nuestra en los actuales tiempos, si la mayoría de los que profesan la fe católica, se pusiesen en la defensa de la Religión la mitad del empeño que tienen por sus personales intereses. No obstante, es un engaño, grande pensar y decir que rezando se ha perjudicado la causa de la Iglesia. Preclaramente porque tantos católicos dejaron de ser hombres de acción. Sobre todo en las arduas empresas, no obran decididamente y con incansable vigor sino aquellos que antes definieron su pensamiento y fijaron su voluntad; y es indudable que en la oración

se cumple a maravilla esta ley psicológica. La cual queda completada en otro orden superior por la ley providencial que hace depender la serie de los humanos acontecimientos de las relaciones del alma con Dios. Así toda la actividad del hombre esta bajo la influencia de Dios, y con ambas, como en el telar con la trama y la urdimbre, se forma la historia de los individuos y de las colectividades. No olvidemos nunca estos principios fundamentales, y especialmente en el próximo mes de Octubre avivemos nuestra fe y nuestra devoción para unirnos con la persona augusta del Vicario de Jesucristo y según su mente ofrecer a la Virgen Madre nuestras oraciones más fervientes para que se digne presentarlas avaloradas con su intercesión en el Consistorio de la Trinidad Santísima.

Dada en Palma, a los 24 de Septiembre de 1912.—Pedro Obispo de Mallorca.—Por mandado del Rdo. Obispo, Sr. Don Llorenç de Sureda, Lector. Sr. D. Bartolomé Pascual, Lec. Srto.

Justa distinción

Siempre nos ha sido grato el ocuparnos de las distinciones a que se hayan hecho acreedores, los que en su incansable trabajar procuran ser útiles a la Patria; pero la satisfacción que experimentamos sube de punto, cuando la recompensa otorgada no sólo recae en persona merecedora de ella sino que además reúne la circunstancia de ser un querido amigo nuestro hijo de la roqueta.

El distinguido e ilustrado Comisario de Guerra don Eusebio Pascual y Bausá, quien, por sus merecimientos y brillantes dotes intelectuales mereció la honra de ser nombrado Profesor de la Escuela Superior de Guerra, aparte de las otras distinciones de que ha sido objeto por sus relevantes servicios prestados en el ejercicio de su brillante carrera y por las obras técnicas que tiene escritas y publicadas, entre las cuales recordamos de momento «Expedientes administrativos de alcance y reintegro», «Contratos administrativos-militares» y «El servicio de transportes en el ramo de Guerra», de cuyas obras se han agotado algunas ediciones, acaba de ser objeto de otra mercedida distinción, agraciándosele con la cruz y plaza del Mérito Naval.

La antedicha recompensa, le ha sido otorgada como premio a una labor importante y de gran utilidad para los cuerpos armados, que ha dado a la estampa bajo el título de «La Alimentación en el Ejército y Armada» obra en dos tomos, de esencial interés para los Administradores del Ejército y Armada, hospitales, fabricas de harinas, panaderías, fabricas de vinos, cerveza y alcohol, comerciantes, almancenistas, laboratorios de análisis.

La condecoración con que acaba de ser favorecido nuestro estimado amigo e ilustrado Profesor de la Escuela Superior de Guerra, es una recompensa alcanzada en noble lid y un merecido premio a una vida de verdadero estudio que coloca muy en alto el nombre de don Eusebio Pascual, a quien felicitamos muy efusivamente, haciendo votos para que no sea este el último triunfo que obtenga en su brillante carrera.

Crónica de Sports

Esta noche a las doce termina el plazo de inscripción para los corredores que desean tomar parte en las carreras organizadas por el Velox Sport Balear. Hasta la fecha se han inscrito 25 corredores. La Junta Directiva de esta sociedad acordó en el día de ayer que el Jurado de las carreras lo componga el Presidente del Velox don Domingo Casasnovas, don Miguel Mestres y don Rafael Rituró. Actuará de Juez de salida don José Barria y de Juez de llegada don José Fornés. Se han nombrado además varios comisarios de pista para que cuiden del exacto cumplimiento del Reglamento de carreras.

Es muy posible que tome parte en la carrera del campeonato de velocidad el conocido corredor de Inca don Pedro Miralles. Por el señor Gobernador civil de la provincia se han dado las ordenes oportunas para que el día de las carreras acudan al Velódromo varias parejas de la guardia civil al objeto de que impidan que el público pueda invadir la pista y causar con ella alguna desgracia y al propio tiempo para evitar cualquier alteración de orden público.

Durante todo el día de hoy estarán expuestas en los escaparates de la tienda de don Rafael Pont, de la calle de San Nicolás, las banderas que se adjudicarán a los que resulten campeones de Baleares.

La exportación del ganado de cerda

Ayer por la mañana tuvimos ocasión de hablar con varios exportadores de ganado de cerda. Nos manifestaron éstos que dado lo sostenido de los precios se verán este año obligados a limitar las compras y acudir a los mercados del norte de la Península. Pagamos nos dijeron, a 14 y 15 pesetas la arroba y este precio dando los gastos de transporte y manguas que tiene cada cerdo hace difícil el negocio.

Por otra parte visitamos a un conocido caparador de cerdos. Este nos dijo que el precio sostenido pero no exajerado, está justificado por el crecido número de bajas que ha ocasionado la epidemia reinante en dicho ganado.

TEATRO CINE LA PROTECTORA HOY INTERESANTE ESTRENO EXCURSION DE LA PROTECTORA A BARCELONA PELICULA PATHE PROPIEDAD DE ESTA EMPRESA

Sin embargo nos añadid, debe forzosamente venir una baja en los precios pues hay que tener presente que por la falta de agua la cosecha de higos ha venido este año muy retrasada y esto ha retrasado también el engorde de los cerdos y hace que los mercados se vean poco abastecidos, debido a que el agricultor retiene el ganado en las pocilgas a fin de lograr que pese algunas arrobas más.

Esto no obstante nos dijo ya se han embarcado algunas importantes partidas y la exportación tiende a aumentar.

En el vapor Cataluña, salieron ayer para Alicante é Ibiza, don Gabriel Morell, don Francisco Blanes, don Pedro Grau, don Carlos Grau, don Ignacio Gusp, don Luis Gusp, don Antonio Montaner, don José Planas, don Juan Castelló y señora, don Felipe Gusp y don Martín Gusp. De Valencia, en el vapor Miramar, llegaron ayer don Vicente Espí, don P. Viñals, don Bartolomé Viñals, don Román Casasnovas, don Francisco Oliva, don Jaime Fernández, don Guillermo Fernández, don Joaquín Martínez y don Bartolomé Oliver.

En el vapor Monte Toro, salieron anoche para Mahón, don Miguel Antich, don Miguel Flaquer, doña María Flaquer y don Jaime Borrás.

También se embarcaron en dicho buque los magistrados señores Pascual Español, Zamora y Marquina, con el teniente fiscal señor Lara Desqui, que pasan a dicha isla, con objeto de fallar las causas pendientes.

Se encuentra notablemente mejorada de la dolencia que la aquejaba, la distinguida señora doña Antonia Colomar, esposa de nuestro amigo don José Motta.

Ha fallecido en esta ciudad a una edad muy avanzada la señora doña Juana Ana Quintana y Moner, Viuda de Falconer. Descanse en paz.

Las prendas que adornaban a la finada le granjearon la estimación de cuantos la trataron. Reciba su familia y (especialmente sus hijos) los conocidos comerciantes don Sebastián y don Jaime la expresión de nuestro sentido pésame.

Accidente automovilista

En la mañana de ayer en la carretera de Inca ocurrió el siguiente hecho. Venía en dirección a Palma un camión en el que iban dos mujeres, llevando una de ellas una cristura de pocos meses. En la misma dirección venía un automóvil. El chauffeur tocó la bocina cuyo ruido espantó a la caballería dando lugar a la consiguiente confusión y ocasionando el inevitable choque.

Una de las mujeres fue despedida del vehículo sufriendo con la caída varias contusiones en distintas partes del cuerpo. La criatura sufrió tambien ligeras contusiones. Acudió el guardia municipal de servicio en el ensanche quien auxilió a las referidas mujeres acompañándolas a la casa de socorro donde fueron debidamente atendidas por el médico municipal de guardia señor Ferrando. El automóvil llevaba el número 99.

Del Ejército

Circular.—El Rey (q. D. g.) ha tenido a bien declarar reglamentaria en el Ejército, para la defensa personal de jefes, oficiales y tropa, la pistola automática de que es autor el teniente coronel de Estado Mayor don Venancio López Ceballos, conde del Campogiro.

Destinos.—Al primer teniente de Ingenieros don Juan Cerdó y Pujol, del cuarto regimiento mixto a la Compañía de Telégrafos de la Comandancia de Mallorca. El id. de Id. don Juan Patero d'Echecopaz, de la compañía de Telégrafos de la Comandancia de Mallorca al cuarto regimiento mixto, continuando en el curso de radiotelegrafía.

El capellán (segundo don Pablo Rafael Moya Fernández, del regimiento de Infantería de Gulpúzcos, 53, al Hospital militar de Mahón.

En vista del acta y contrato definitivo celebrado entre la Junta económica de la Comandancia de Artillería de Menorca y el ajustador, cabo de la 4.ª sección de obreros titulados don Juan Peláez Esteve, ha sido nombrado definitivamente dicho individuo, ajustador herrero-cerrajero de segunda clase de la expresada Comandancia, con la antigüedad de primero del actual.

Licencia.—Ha sido concedida un mes de licencia por enfermo para Palma y Arta, al segundo teniente alumno de la academia de Ingenieros don Rafael Blanes Boyens.

Orden de la Plaza de ayer: Cumpliendo en el día de mañana la edad para el retiro forzoso el Subinspector Médico de 1.ª cla-

DOÑA JUANA ANA QUINTANA Y MONER VIUDA DE FALCONER Ha fallecido a la edad de 90 años DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Q. E. S. G. H. Sus desconsolados hijos Don Sebastián (presente) y Don Jaime (ausente), nietos (presentes y ausentes), nietas, sobrinas, sobrinas y demás familia suplican a sus amigos y conocidos se sirvan asistir al rosario que se rezará en la casa mortuoria a las cinco y media de la tarde y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada y al turno de misas que se dirán en sufragio del alma de la finada el próximo lunes día 30 Septiembre en la Iglesia de San Jerónimo de ocho a diez de la mañana por lo que recibirán un especial favor.—El duelo se despide en la iglesia. Casa mortuoria: calle C'an Perantoni Molinar de Levante. No se invita particularmente.

PRECISA USAR EL JABON LIQUIDO HELIOSAN Para tener el cutis suave y transparente De venta en todas las perfumerías de España.

Jubilación en el Cuerpo de Prisioneros Se ha dispuesto por real orden siguiente: 1.º Todos los funcionarios que empiecen los cargos de jefes de prevención que cumplan ó hayan cumplido la edad de sesenta y cinco años podrán pedir su continuación en el Cuerpo hasta la de sesenta, máxima para la jubilación que determina el real decreto de Junio de 1908, y serán nombrados jefes de segunda clase en las expresadas prisiones, con el sueldo anual de setas 1.000.

Robo de alhajas Habiendo llegado a noticia del Inspector de Policía señor Martín de que se había verificado un robo en el piso tercero de la casa número 31 de la calle de Ceresoles, que habita doña Angela Torrens L. toras, dió las oportunas ordenes para el esclarecimiento del hecho. Según parece el autor aprovechando la ausencia de la duña sustrajo una cadena para abanico, un reloj de pulsera, tres pulmos de cadena de oro con una medalla de oro chapado, unos pendientes del mismo metal, dos sortijas de oro una con perlas, y el otro formando un grano de escabada rodeado de perlas, unos pendientes, un reloj de acero y unos gemelos de teatro. Las averiguaciones practicadas han dado por resultado la detención de una mujer llamada Bárbara Nadal, la que con el atestado inquirido al efecto fué puesto a disposición del Juzgado.

Mercado de Inca Almedrán, de 100'00 a 00'00 pesetas (cuartales). Trigo, de 17'50 a 00'00 pesetas los 7 tros (cuartales). Candeal, de 18'50 a 00'00 id. Cebada del país, de 11'50 a 00'00 id. Id. forastera, de 11'00 a 0'00 id. Avena del país, de 10'50 a 0'00 id. Id. forastera, de 10'00 a 0'00 id. Habas para cocer, de 19'00 a 20'00 id. Id. ordinarias, de 17'50 a 00'00 id. Id. para granados, de 17'00 a 00'00 id. Habichuelas (confitas), de 27'00 a 00'00 id. Id. blancas, de 35'00 a 00'00 id. Cerdos echados, de 12'00 a 14'00 arroba. Higos pasos de 16'00 a 24'00 id. los Kg. (cuartales). Azafrán, de 3'00 a 0'00 id.

Teatros Lirico Para Juilico de cuarenta horas Concluyen en la Misión dedicada al tránsito de San Vicente de Paúl a las seis y media; a las 8 Misas mayor; al anochecer medita Trisagio, estación y solemne reson Su Divina Majestad. Otras funciones En San Felipe Neri, en la noche del 29, Adoración Nocturna por el tun San Sebastián. En San Miguel, al anochecer, Completa en preparación a la fiesta Santo Titular. Para mañana Juilico de Cuarenta Horas Emplezan en San Jerónimo dedicada Nuestra Señora del Rosario; Exposición las siete; a las diez Misas mayor; al anochecer conclusión de la novena de San Juan con sermón y reserva de S. D. Otras funciones En la Misa mayor de la Catedral predicará el R. don Luis Palmer, tro de Sagradas Ceremonias. En San Miguel, fiesta en honor Santo Titular: A las diez Tercia y mayor solemne con sermón por el señor don Juan Quejigas, canónigo. En la Merced, fiesta que los Co dedican a la Virgen de las Mercedes las siete y media misa de Comunión; a las diez Tercia cantada por la randa Comunidad y Misas mayor con sermón por el R. P. Tomás C por la tarde a las seis y media Ra despedida de la Virgen y procesión; interior del Templo. En el Cementerio, novena de las A a las cuatro Rosario, sermón por don Gabriel Muntaner, Fbro. y novena de «Requiem» en sufragio de las del Purgatorio. Visita a la Corte de María A Nuestra Señora de Bellver, en Misión. Sank Hoy.—San Wenceslao rey y el Simón de Rojas. Mañana.—La Dedicación de San gael Arcángel.

Baleaz De cada día va en aumento la gente que acude a aplaudir las obras comprimidas que cantan Elena Fons y sus compañeros, en el Teatro Baleaz. Ayer el teatro estaba animadísimo. Hoy en la primera sección cantarán Otelo. La Protectora Con verdadero interés es esperado el estreno de la película que se impresionó a la llegada de la expedición a Barcelona habiendo recibido la empresa telegrama de la casa Pathe que anuncia ha sido ya embarcada, por lo que se proyectará esta noche.

Notas del sur Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer: Entradas De Valencia el vapor Miramar, con la correspondencia, pasaje y carga. —De Denla el jabeque Antonieta, con lastre. Salidas Los vapores Ciudad de Palma, Cataluña y Monte Toro, para Cabrera, Alicante é Ibiza y Mahón, respectivamente, con la correspondencia, con lastre el primero, regresando a las cinco de la tarde y los dos restantes con pasaje y carga. —Esta mañana son esperados, de Ciudadela, el vapor Menorquin; de Barcelona el vapor Rey Jaime II y de Argel el vapor Baleaz que saldrá esta noche para Barcelona.



# TELEGRAMAS

## HUELGA DE FERROVIARIOS

Madrid 27 a las 18

Fuerzas preparadas.—Criterio del Comité.—Talleres abandonados.—Salida de trenes.—Asamblea ferroviaria.—Protestas.—Servicio de policías

Marchó a Valencia un batallón del regimiento del Rey para embarcar con dirección a Barcelona al primer aviso.

Reina general expectación por la reunión que celebrarán esta noche los ferroviarios por el acordada ó no secundar la huelga.

El comité mantiene su criterio favorable a que termine la huelga.

En Barcelona y en los talleres de la sección del Norte han abandonado el trabajo los empleados de aquella sección.

Los capataces y personal de oficina siguen en sus puestos.

En las Estaciones de Manresa y Sabadell solo están los jefes, abandonando el trabajo todo el personal restante.

Los carros de Port-bou y Madrid salieron conducidos por militares.

Ambos embarcaron buen número de viajeros.

También salieron otros siete trenes para distintos puntos.

La Asamblea de ferroviarios reunida en Reus ha sido accidentada, acordándose oficial el Comité de Madrid que las secciones de Tarragona, Lérida y Reus esperan secundar la huelga si están conformes el resto de las secciones de la compañía del Norte.

Protestaron los de la red catalana teniendo que intervenir la policía para defender al presidente.

No se ha interrumpido la conducción de ganado para abastecer la población.

El personal de tracción del Norte presta todos los servicios.

En Manresa y Sabadell reina excitación.

Todo el servicio de trenes del Norte lo hace el personal de la compañía.

Lo que dice Canalejas

El señor Canalejas se extraña que se exagere las noticias relativas a la huelga.

Dirige elogios a los huelguistas por su cordura.

Añade que el Gobierno pide la cooperación de todos para la solución del conflicto; pues el Estado no puede incautarse de las líneas férreas.

Las compañías no se resisten a acceder a las peticiones de los ferroviarios; por esto está en lo razonable el Comité central al aconsejar que no se vaya a la huelga y que se espere la contestación de las Compañías.

Se espera una fórmula de concordia.

El Gobierno, añade el señor Canalejas, ha transigido en que los emisarios de los huelguistas visiten las secciones.

Sofocaremos, ha dicho el Presidente a todo trance el movimiento, pero sin sangre.

En caso de que estalle la huelga general, el Gobierno cuenta con más de 100 maquinistas y 300 fogoneros para atender a las comunicaciones más esenciales.

El director de la Compañía de Madrid a Cáceres confía en el personal a sus órdenes.

Telegrama de Barrio favorable a la solución

A consecuencia de la entrevista del secretario de la Unión Nacional con el ministro de Fomento señor Villanueva, el socialista señor Barrio ha dirigido el siguiente telegrama a la comisión de la huelga de la red catalana:

«El ministro de Fomento acaba de ofrecernos formalmente que las compañías dentro del mes de Octubre harán concesiones de importancia sobre la base de las reclamaciones presentadas, entre ellas, las tres esenciales origen de vuestra lucha.»

«Para su confirmación, la noticia se dirigió al gobernador. Tened presente lo que el ministro comunica y ved despasionalmente si podéis considerar como solución la actitud favorable de las compañías.»

## Ferrovios de la Central de Aragón

Dicen de Valencia que los ferroviarios de la Central de Aragón persisten en su actitud tranquila; solo irán a la huelga si el Gobierno facilita elementos a las compañías para poder explotarlas.

En la red catalana el servicio se hace con limitaciones.

Telegrama de Cordoncillo

El Sindicato Central de Aragón ha recibido el siguiente telegrama firmado por Cordoncillo, secretario del Comité Nacional.

«Os rogamos aplacéis la huelga. Hoy consultamos a las secciones si debemos ir al paro. El Gobierno ha ofrecido toda neutralidad. Nuestro criterio es contrario a la huelga, pero aceptaremos el acuerdo de la mayoría.»

Los ferroviarios de Zaragoza.—A la huelga

Dicen de Zaragoza que se ha celebrado la Asamblea ferroviaria, acordando ir a la huelga por aclamación.

Cuando el presidente preguntó si se acordaba la huelga, diéronse vivas a la huelga de la unión general ferroviaria.

Se escuchó una vez que dió vivas a la Republica.

Los asambleístas protestaron indignados.

La guardia civil detuvo más tarde al alborotador siendo conducido al Gobierno Civil.

Barcelona 27 a las 22

En la estación del Norte.—Los que huelgan.—Llegada de trenes

En la estación del Norte solo han holgado los guarda agujas, los guarda barreras y enganchadores.

Más tarde ha holgado parte del personal de la compañía.

Han llegado trenes procedentes de Zaragoza, Lérida y Manresa, sin novedad alguna.

Un telegrama del Ministro de Fomento y otro del señor Barrio

Esta madrugada se ha recibido un telegrama del Ministro de Fomento diciendo que la actitud de las compañías satisfacía a los ferroviarios de Madrid.

Más tarde los ferroviarios del Norte han recibido un telegrama del presidente de los ferroviarios de Madrid señor Barrio en el que reproduce las declaraciones del señor Villanueva y añade que el Comité Central se contrario a la huelga pero que se someterá a la opinión de la mayoría.

Trenes salidos.—Equipos militares

De la estación de los ferrocarriles de Madrid-Zaragoza-Alicante han salido hoy los mismos trenes que ayer, si bien han tenido que retrasar la salida a causa de la gran afluencia de viajeros.

Las máquinas llevan equipos militares.

Un mitin

Mañana los ferroviarios celebrarán un mitin en el Velódromo para dar cuenta del curso de la huelga y cambiar impresiones.

Huelguistas molestados

Los huelguistas ferroviarios se muestran molestados a causa de haber ido los empleados de tranvías a la estación de la compañía de Madrid-Zaragoza-Alicante para ayudar en lo concerniente al servicio de correos.

El señor Foronda Director de los tranvías ha declarado que dichos empleados fueron allí por su propia voluntad sin que nadie les obligara a ello.

Optimismos.—Lo que dice Ribalta

Esta tarde se ha notado que reinaban impresiones optimistas debido a las ofertas que las Compañías ferroviarias han hecho al ministro de Fomento señor Villanueva.

Algunos individuos de la junta de ferroviarios han declarado que si el Gobierno garantizaba el cumplimiento de las promesas hechas volverían los huelguistas al trabajo.

No obstante el presidente de los ferroviarios catalanes señor Ribalta ha declarado a un periodista que desconfía de las promesas, pues les han hecho muchas sin garantizar el cumplimiento.

Ahora, ha añadido Ribalta, los obreros creen tener ganada la partida y sólo desistirán de la actitud que han adoptado, si obtienen la seguridad de que el día siguiente de

volver al trabajo, empezarán a exigir las mejoras solicitadas.

Telegrama del ministro de Fomento

El ministro de Fomento señor Villanueva ha telegrafiado al Gobernador civil señor Portela insistiendo en que las ofertas hechas por las Compañías han satisfecho a los ferroviarios de Madrid y que deben satisfacer también a los catalanes, pues las promesas de las Compañías llevan el aval de Canalejas.

Un anuncio.—No se admiten mercancías

En la estación del Norte se ha fijado un anuncio manifestando que no se admiten mercancías hasta haber expedido las actuales que llenan los muelles.

Huelguista detenido

Ha sido detenido un huelguista en la estación del Norte a causa de haber proferido amenazas contra un maquinista.

No ha habido conciones

El gobernador civil señor Portela ha manifestado que es inexacto el rumor de que se habían cometido conciones, como dice la prensa de Madrid.

Obreros en libertad

Una Comisión de ferroviarios ha visitado al gobernador civil señor Portela para pedir la libertad de los obreros detenidos en Ministrol porque agitaron unas banderas rojas desde un tren.

El gobernador ha manifestado a los comisionados que dichos obreros ya habían sido puestos en libertad.

Llegada de tropas

Hoy ha llegado de Pamplona medio Regimiento de Almansa.

No hay huelga en Manresa ni en Berga

Es inexacto que se hayan declarado en huelga los ferroviarios de Manresa ni los de Berga.

En las estaciones de Sabadell y Manresa faltan algunos empleados.

En la estación de Tarrasa trabajan todos los empleados.

Detención de tres huelguistas por alboroto

Esta tarde tres sujetos se presentaron en un café de la calle de Bóger exigiendo que se les sirviera una consumación gratis alegando que eran ferroviarios huelguistas.

Estos han roto varias mesas de marmol y algunas botellas.

La Policía detuvo a dichos tres sujetos resultando que eran de malos antecedentes.

«Esquirols» trabajando.—Trabajo en los talleres

El jefe de la estación de Martorell ha vuelto a ocupar su puesto.

En Martorell los esquirols realizan el trabajo de los huelguistas.

Crece que mañana en los talleres de la estación del Norte se reanudará a los huelguistas el servicio.

Madrid 27 a las 24

Mitín en el Teatro Barbieri.—Discursos.—Vivas a la huelga.—Entusiasmo.—Orden

A las nueve de la noche se ha celebrado en el Teatro Barbieri el anunciado mitin de ferroviarios.

La concurrencia ha sido extraordinaria resultando el local insuficiente para albergar a los concurrentes, habiendo quedado muchos en la calle.

Ha presidido el acto el Presidente de los ferroviarios madrileños señor Barrio.

Este ha pronunciado un discurso diciendo que debían dar ejemplo de cordura para que vez el Gobierno y las empresas ferroviarias, que las resoluciones que toman los obreros son a conciencia.

Justifica la conducta del Comité Nacional oponiéndose a la huelga de los catalanes, pero ya declarada, dice, no tiene más remedio que ayudarles para que la bandera ferroviaria no quede en las garas del capital.

(Los concurrentes interrumpen al orador con entusiastas vivas a la huelga).

Continúa el orador y hace la historia de las gestiones que realizó en Madrid la Comisión de ferroviarios catalanes, manifestando que el Comité Nacional no necesita más que sus fuerzas para vencer.

der las capitales ni obligará a sus compañeros a sustituir a los huelguistas.

Debemos todos, añade, emitir nuestra opinión y así verán que la huelga no es política, sino que solo es debida a la explotación de las Em presas, las cuales aun no han contestado a las peticiones que les hizo el Comité Nacional.

Este, dice, ha cumplido con su deber y por lo mismo la huelga es legal y fundada.

Pregunta si en el caso de que el Gobierno consiente que las Empresas de otras secciones manden sus empleados a ocupar los puestos de los huelguistas, y él envía tropas, debe declararse la huelga general.

Unánimemente contestan todos con un prolongado sí que llega a los oídos de los de fuera que también unen su voto repitiendo el monosílabo.

Se ha levantado el compañero Herrero manifestándose partidario de que los obreros de Madrid vayan a la huelga general porque los catalanes, dice, son hermanos. (Aplausos.)

El compañero Ramirez se muestra contrario a la huelga, porque dice que los catalanes con la declaración de la huelga han pisoteado al Comité Nacional. (Fuerzas gritos de ¡viva! ¡viva!)

El señor Barrio ha preguntado si alguno de los congregados quería emitir su pensamiento por medio de papeletas, contestándole que sí.

Contra la opinión del señor Barrio, varios oradores han propuesto la inmediata votación de la huelga general en los casos expresados en la pregunta hecha por aquel.

El señor Barrio ha abandonado la presidencia ocupándola el compañero Angliano.

Este dice a los que están conformes con la declaración en la huelga general que se levanten y lo hacen todos dándose entusiastas vivas.

El señor Barrios rogó a los que no están conformes que levantaran el brazo, haciéndolo solo cinco.

El señor Barrio añade que debe existir concordia entre todos los reunidos.

Añade que el Comité era contrario a la huelga, pero después del resultado del mitin irá a la vanguardia de los ferroviarios para defender la voluntad de la mayoría.

Se ha levantado la sesión dándose entusiastas vivas a la huelga.

El orden ha sido completo.

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 27 a las 18

Interior contado. . . . . 85'25

Interior fin de mes. . . . . 85'25

Al próximo. . . . . 85'40

Amortizable, 5 p. c. . . . . 101'30

Amortizable nuevo. . . . . 95'00

Banco de España. . . . . 447'00

Compañía Tabacalera. . . . . 291'00

Francos. . . . . 5'70

Libras. . . . . 26'70

Exterior. . . . . 94'07

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 27 a las 22

Lyantey a Paris

Paris.—A fines del próximo Octubre se espera en esta capital al Residente general de Francia en Marruecos general Lyantey.

Terrible tifón en el Japón.—Poblados destruidos.—Innumerables naufragios

Tokio.—Se ha desarrollado un terrible tifón que ha devastado varios comarcas, destruido y arrasado varios poblados.

También horrendo fenómeno ha causado innumerables naufragios.

Créese que en las islas habitadas se han muerto centenares de personas, pues el tifón ha sorprendido en alta mar a las lanchas pescadoras de las cuales muy pocas han regresado de sus faenas.

Se ignora el paradero de cinco torpederos, suponiéndose que habrán sufrido los efectos del tifón.

Revista de aeroplanos

Paris.—El Ministro de la Guerra ha ido esta mañana a Villacoublay, en donde ha pasado revista a 72 aeroplanos y al cuerpo de aviación militar.

activa campaña de propaganda republicana, creyéndose que prepara un meeting en Madrid que se celebrará en breve.

Irá a principios de Octubre a la ciudad de Reus.

Madrid 27 a las 18

Fallecido

Ha fallecido el Director general del Timbre señor Martinez Tudela. Sa muerte ha sido muy sentida.

Por la casa mortuoria desfilan muchos amigos.

Madrid 27 a las 24

Congreso Internacional de Estenografía.—Inauguración.—Discursos de salutación

Esta tarde ha tenido efecto en el local del Palacio del Retiro, la inauguración del Décimo Congreso Internacional de Estenografía.

Ha presidido el ministro de Instrucción pública señor Alba.

Han tomado asiento en los estrados los delegados extranjeros.

Abierta la sesión se leyeron los nombres de los congresistas y los telegramas de adhesión recibidos.

El Secretario leyó la Memoria.

Seguidamente han pronunciado discursos de salutación los delegados de Uruguay, Sajonia, Italia, Hungría, Francia y Barcelona.

El señor Alba ofreció el apoyo del Gobierno, elogió los adelantos de la Estenografía y saludo a los extranjeros, abriendo seguidamente el Congreso en nombre de S. M. el Rey.

Exposición de trabajos de Mecanografía y Estenografía

En el Palacio de Exposiciones del Retiro, se ha inaugurado la de trabajos de Mecanografía y Estenografía, organizada por la Federación taquigráfica española y el Centro de Instrucción Comercial.

También ha presentado trabajos el Ateneo de Madrid.

Uno de los alumnos de este centro ha hecho el retrato de Cervantes con máquina de escribir.

El trabajo es de un mérito extraordinario.

Otro ha escrito la comedia «Los Intereses creados» en una sola cara de una tarjeta postal y una frase de 66 palabras en una cerilla y otra de 61 en una lenteja.

Los taquígrafos portugueses han presentado una máquina de escribir aplicable a la taquigrafía.

La Academia Taquigráfica de Barcelona ha presentado numerosos trabajos, entre ellos una copia del Quijote.

También han presentado trabajos el Instituto de Dresde, y los Comités de Sajonia e Italia.

Mañana se celebrará el concurso de mecanografía.

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 26 a las 24

En la feria de Córdoba

El día 27 del actual se celebrará una corrida de toros de la ganadería del marqués de los Castellanos, que serán estoqueados por los diestros Corchato, Colita y Lagartijillo.

El bautizo de la infantilla Pilar

El próximo sábado se celebrará el bautizo de la infantilla Pilar.

El señor Canalejas asistirá en representación del Gobierno.

Las embajadas extranjeras

Las embajadas extranjeras que han de asistir a las fiestas del centenario de las Cortes de Cádiz, serán recibidas el próximo lunes por Su Majestad el Rey.

Dichas fiestas darán principio el día 3 del próximo Octubre.

mañana un sujeto agredió a un cobrador de una estación con objeto de robarlo.

El cobrador se ha defendido con un revolver hiriendo al ladrón.

Este se halla gravísimo.

## MALLORCA FUERA DE MALLORCA

Madrid 27 a las 18

Reformas en la factorías militares

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publicará mañana una Real orden aprobando el proyecto de reformas del edificio de las factorías militares de Palma de Mallorca.

## Espectáculos

Teatro Eden

Secciones de seis y media a once los días laborables y de cuatro y media a once los días festivos por un tercio en el que figura la tiple Elena Fons. Hay Otello por el tercio y canzonets por Fons y un escogido y variado programa de cina.

Entrada general 0'16 pta.

Teatro La Protectora

Todos los días función de cinematógrafo con variado y escogido programa.

Entrada general 0'10 pta.

Advertencia importante para los artífices. Yo no hay reuma, artritias, mal de piedra, gota, cisticas, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., tomando la «Piperazina Dr. Grau». Depósito general para la Isla de Mallorca. Centro Farmacéutico.

Las supuraciones de larga duración y flemones rebeldes a todo tratamiento son curados brevemente con Cerevisina carbónica-Artigues.

Las mejores máquinas para coser, bordar y hacer medias

«WERTHEIM» Y «SEYFERT»

Sucesores Banqué, Santo Domingo 6 y 10, PALMA.

## OCASIÓN

Galerita de cuatro asientos, en buen estado, se vende. Raul Aldabert, «Cen Capas».

## PASTILLAS DE CAFÉ CON LECHE

En la Confitería de San Antonio, San Miguel, 69, se venden a 6 reales libra. Para confiterías y colindados, a precios convencionales.

## ASMA y CATARRO

Tratamiento con el «ESPIG»

Tratamiento con el «ESPIG»

## Academia Castelló

Preparación para carreras militares y civiles

Calle de los Angeles, 30, Palma

Resultados obtenidos por los siete alumnos presentados a examen por la disuelta Academia León-Castelló, en la última convocatoria:

Infantería.—Don José Fuster, don Antonio Ripoll, don Ramón Fortuñy y don Bartolomé Sansol.

Artillería.—Don Luis Feliu y don Antonio Torres.

Ingenieros.—Don José Fuster.

Intendencia.—Don Joaquín Campuzano.

Estos alumnos solo han tenido como profesor de matemáticas durante el último curso a don Francisco Castelló, capitán de artillería.

Nota.—Esta Academia adapta su enseñanza al nuevo plan de ingreso.—Internado y clase de estudio.

## Clases de contabilidad y francés

Informes «Casa Anunciadora», Palacio, 8

## ZAPATEROS

Se solicitan buenos cificales, trabajo todo el año, en los Almacenes «El Aguila» COLON, 39

## Gibrosis Anémica

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones constrictivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

## Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco a poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, a la vez que inofensivo, para ayudar a su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enfraquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID

Se remite folleto a quien lo pida.



# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estíptiques habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

## ESTERILIZAD EL AGUA con el TACHIOLO

El Tachiole es el antiséptico más energético que haya sido usado hasta la fecha. No es tóxico. Es incensivo para el organismo humano. Se vende en frascos, conteniendo 50 gramos de solución dosada para esterilizar 50 litros de agua. No se necesitan aparatos. Utilísimo en frutas y verduras, bastando sumergirlas durante 20 minutos en agua esterilizada con Tachiole, para que queden limpias de todo germen feccioso.—USO.—Vertir, con el mismo frasco, 15 gotas de solución (1 centímetro cúbico) en cada litro de agua que se quiera esterilizar, y frotar y dejándola descansar. Después de 10 minutos el agua es perfectamente estéril, conservando su sabor, potabilidad y todas sus propiedades fisiológicas.

Pídase en todas las Farmacias.—Venta al por mayor: Laboratorio Químico Italiano.—Aragón, 242.—Barcelona

# HIPOFOSFITOS SALUD

HIPOFOSFITOS SALUD, de los señores Climent y Compañía, Tortosa.—De venta en todas las farmacias

cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio heróico contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndolos crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la

Real Academia de Medicina, debe pedir

## Cuevas dels Hams.—Manacor

Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más sanas de la isla, las más frías en belleza, las mejor iluminadas, (únicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrece al turista.—Ida y vuelta en un mismo día.—Servicio de automóvil a precio convencional para visitar dichas cuevas y las de Artá y carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y 250 pesetas por cada persona de aumento.—Estas cuevas van en combinación con un restaurant de Forte Cristo y se garantiza la frescura y el esmero.

Con el precio más inofensivo **BELLEZA** (REGISTRADO)

La mejor del mundo para embellecer y conservar el cutis, sin necesidad de usar polvos, es la deliciosa

**DEPILATORIO VICTORIA** de fama universal, desaparece en el acto el vello ó pelo de la cara, brazos, etc., y mata la raíz sin irritar ni manchar el cutis. Se garantiza Frasco, 4 ptas. en España

**Crema Líquida «ANGELICAL CUTIS» (BLANCA Y ROSA)** Da al rostro, brazos y busto una blancura de porla finura y esplendor insuperables. Con su uso la mujer joven realiza su hermosura y la dama de edad rejuvenece y embellece. Desaparecen los granos, manchas, arugas, pecas, granos, etc., y los rostros grasientos. Se garantiza.—Frasco, 4 ptas. en España

UNICOS PREMIADOS CON DIPLOMA DE HONOR, CRUZ Y MEDALLA DE ORO

DE VENTA.—Palma de Mallorca: Caymen, 28, farmacia y en las principales Farmacias, Droguerías y Perfumerías de España.—En América: Habana: Teniente Rey, 41, Droguería. Al por Mayor: Argenté Costa y C., San Isidro, 13, Badalona, (Barcelona).

## COMPANÍA MADRILEÑA DE URBANIZACIÓN

FUNDADORA DE LA CIUDAD LINEAL (1894)

SUSCRIPCION DE VALORES DE LA COMPANÍA

Obligaciones hipotecarias 6 por 100		por los recibos al cobro de terrenos vendidos a plazos	2.740.897.58
A 485 ptas de 1 a 25 obligaciones interés efectivo 6,18 % anual		por los terrenos no vendidos todavía, cuyo valor al precio medio de tres pesetas y cinco céntimos por metro cuadrado, que le dan nuestras vías férreas y nuestros suministros de fluido eléctrico y agua y todos nuestros trabajos de explanación, arbolado, riesgo del mismo, etc., etc. es de pesetas	16.667.490.10
A 480 > de 26 a 50 >	>		
A 475 > de 51 a 100 >	>		
A 470 > de 101 a 200 >	>		
A 465 > de 201 a 400 >	>		
A 460 > de 401 en adelante >	>		
Libretas de Caja de Ahorros, nominativas y al portador		TOTAL GARANTIA PESETAS.	31.786.726.62
Reintegrables a voluntad, interés anual de 3 por 100			
á seis meses, > > > de 5 por 100			
á un año, > > > de 6 por 100			
á dos años, > > > de 6,50 por 100			
á tres años, > > > de 7 por 100			
á cuatro años, > > > de 7,50 por 100			
á cinco años, > > > de 8 por 100			
Garantía de las obligaciones y de las libretas de la Caja de Ahorros.—El importe de las que tenemos en circulación asciende á pesetas			17.144.983.57
y está garantizado en primer término con la garantía hipotecaria de nuestras vías férreas			11.339.776.64
por los recibos al cobro de construcciones vendidas á plazos.			1.088.562.86

BANQUEROS DE LA SOCIEDAD SRES. URQUIJO Y COMPAÑIA

Oficinas LAGASCA, 6, bajo, de 9 á 12.—CIUDAD LINEAL, de 2 á 7

Apartado de Correos, 411.—MADRID

## Servicios de la Compañía Transatlántica

Salidas de Barcelona

El 3 Octubre, el vapor P. de Sarrutegui para	Montevideo y Buenos Aires.
El 10 > > Antonio Lopez >	Puerto Rico, Habana, Veracruz, Puerto Limón y Colón.
El 2 > > C. de Cádiz >	Fernando Póo y escalas en las Palmas y otros.
El 25 Sepbre. > Montevideo >	New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
El 9 Octubre > Legazpi >	Géneva, Port Said, Suez, Colombo, Singaper, Ilo Ilo y Manila.

Admitiendo carga y pasaje. Informarán los señores Jaime M. Granada, S. en C., Plaza Antonio Maura, núm. 4.

¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

Usad siempre á diario los célebres

## POLVOS NOËL



Los médicos más eminentes los recomiendan para los escocidos de los niños, ardores, granos, rojeos, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas é higiénica de la piel.

«Noël» evita el sudor y mal olor en los pies y sobacos.

«Noël» suaviza y entona la piel.

«Noël» para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene cualquier infección.

«Noël» es el mejor para la toilette de señoras.

«Noël» es indispensable después del baño y muy agradable.

«Noël», excelente antiséptico, el mejor de todos; exigid la marca Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados y corrientes. ¡NO DEJARSE SORPRENDER POR OTRAS MARCAS!

Unico agente en España y América Latina: Joaquín Fau, calle Mallorca, 184, Barcelona.

Depositos en Palma: Centro Farmacéutico.—Venta: Droguerías Viuda de José Juan, Sucesores de Bocana, Domingo Durán, «Badega Palmesana» y Perfumerías: Lucas Canals y Rafael Gonzalez, «Farmacia Inglesa» y todas las buenas droguerías, perfumerías y farmacias.—De venta en Inca, Droguería Sra. Viuda Jané. Representante: Antonio Marimón, Plaza Mercado, 24.

## LLOYD SABAUDO

El día 18 de Septiembre, saldrá de Barcelona directa para

BUENOS AIRES

con vapor de gran marcha

TOMASO DI SAVOIA

realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en 1.º clase.—Tres puentes de paseo. Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos

TERCERA CLASE

Bermuteros higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

COCINA ESPAÑOLA

El día 12 de Octubre, saldrá para el mismo punto el vapor

PRINCIPE DI UDINE

Para informes en Palma: calle de Mar, 49 1.º.

La anemia cerebral, anemia perniciosas, inapetencia, tuberculosis y demás enfermedades producidas por desequilibrio nervioso, curan radicalmente tomando el

## Vigorizador Batallé

Depósito CENTRO FARMACÉUTICO y farmacias.

Se vende Instalación, máquina horizontal, expansión variable con caldera de los hervidores, de unos veinte caballos de fuerza. Informes Sindicato, 141, 1.º, Palma.

## CONVIENE

sepa el público que los «Procesos Españoles» socorran tres pesetas diarias á sus asociados que estén enfermos, de la cuota mensual de una peseta. Para detalles é inscripción, lle de la Marina, 40, Palma.

Se alquilan grandes y pequeños locales reunidos en un solo edificio para cualquier objeto á su leí destino, sea para Garage, automóviles, cuartos para de alquiler y para cualquier industria, taller ó almacén, calle de la Concepción, 110.

## Impotencia

inofensivo y produce efecto maravilloso é la primera fricción, se setas bote. De venta en Palma, Doa Mateo Colóm, Marina, 34.

## LLOYD ITALIANO

SOCIEDAD DE NAVEGACION

Compañía de vapores rápidos y directos

BARCELONA A BUENOS AIRES

El 3 Octubre INDIANA

24 Octubre P MAFALDA

30 Octubre CORDOVA

Especiales para el pasaje de 3.º y las únicas que reune todas las comodidades y la verdadera Cocina Española.

Informes: Libertad, 17, (esquina Pelaires), Palma.

## NICOLAS TICOU LAI

DENTISTA

Dentaduras, erificaciones y empastes

Precios económicos—Calle Pelaires número, 108

EVITA CANAS, CASPA Y CALVA DEL PELO

## El Tricófero Padró

Es el único y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud é higiene.

En Farmacia del Centro, Plaza Real, 1, Barcelona, y en todas Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

## Maquinaria eléctrica

# BROWN BOVERI Y C.ª

Representantes exclusivos

# E. GRASSET Y C.ª

Primer transporte de España á 40.000 voltios

Ronda San Pedro, 17, Barcelona

Delegación de Baleares, San Miguel, 12, 1.º

## Depilatorio Maria Stuard

Usando este Depilatorio nunca tendreis vello.

La mujer, en todas sus edades debe precurar ser siempre bien parecida.

El Depilatorio Maria Stuard

es el mejor de todos los depilatorios, por sus sorprendentes y maravillosos resultados. Es el más eficaz é inofensivo, pues no irrita el cutis por delicado y fino que este sea, es el más eficaz, porque con su uso se obtiene la completa desaparición de todo vello y pelo. Es el más inofensivo por ser el único cuya aplicación no perjudica nunca, por mucho tiempo que se use.

El Depilatorio Maria Stuard

es indispensable en todo tocador por su elegante presentación en frasco de cristal tallado y por ser el único que no desprende mal olor, pues el polvo contiene un perfume delicado.

El Depilatorio Maria Stuard

es el más práctico porque en muchos casos, y especialmente en edad juvenil, bastan una ó dos aplicaciones para que desaparezca por completo el vello y pelo, y no vuelva á reaparecer. No mancha y deja el cutis terso y hermoso. Las madres deben aplicarlo á aquellas de sus hijas que en principio les aparece vello. Los jóvenes que por su edad no tienen bien poblada la barba y bigote, evitarán con su uso las molestias de afeitarse. También evita erupciones en la cara etc., etc.

El Depilatorio Maria Stuard

N.º 1.—Para que desaparezca el vello. Los prospectos explican el modo facil de usarlo.—De venta en Palma de Mallorca: Droguería de la Sra. Viuda de José Juan, calle Marina, 20, 22, y 24 y principales droguerías y perfumerías de España y Portugal.

## AGUA DE ROCALLAURA

La más rica del mundo en estroncio y litina. Cura radicalmente la Albuminuria, Diabetes, Mal de piedra, Dispepsias, gota y Reumatismo siendo una arma poderosa para prevenir y combatir las enfermedades infecciosas.

Depósito general CENTRO FARMACÉUTICO.

Pídase en las farmacias.

Se vende Una máquina á vapor de unos 8 caballos, juntamente con tres molinos harineros.

Puede verse funcionar en el taller de muebles de Don Juan Suñer, Manacor.

## Agencia de Colocaciones

Marina, 42—Palma

Esta agencia se cuida de colocar toda clase de personal para los diferentes ramos de servir é industriales, incluso nodrizas á precios reducidos.